

INTRODUCCIÓN

Esta publicación tiene como principal objetivo ofrecer información exhaustiva sobre el sector industrial de La Rioja. Con su edición, se cumple con el compromiso adquirido por la Consejería de Hacienda de difundir diversas operaciones estadísticas, que viene recogido en el Programa Anual 2008 dentro del Plan de Estadística Regional 2008-2012. Para su elaboración se ha requerido la recopilación y tratamiento de la información de una amplia variedad de fuentes estadísticas provenientes de registros administrativos y de la tabulación de encuestas.

Entre los registros administrativos más relevantes utilizados, conviene destacar los datos relacionados con las operaciones de comercio exterior provenientes de la Agencia Estatal de la Administración Tributaria, los datos del mercado de trabajo (afiliados a la Seguridad Social y paro registrado), el Índice de Actividad Industrial elaborado a través de los datos que nos proporciona Iberdrola sobre consumos de energía eléctrica, el Directorio Central de Empresas elaborado por el INE o los datos sobre polígonos industriales procedentes de la Dirección General de Política Territorial de la Consejería de Turismo, Medio Ambiente y Política Territorial del Gobierno de La Rioja.

En relación con las investigaciones llevadas a cabo por muestreo, el principal generador de datos es el Instituto Nacional de Estadística (INE) cuyas encuestas han aportado buena parte de los datos analizados en esta publicación. En este sentido, despunta la Encuesta Industrial de Empresas cuyos microdatos, registros de todos los establecimientos encuestados, han sido tabulados por el Instituto de Estadística de La Rioja para los años 2005 y 2006 (últimos datos disponibles). Esta fuente junto con la Encuesta Industrial de Productos constituyen la piedra angular de esta publicación. No obstante, otras importantes estadísticas recogidas en esta publicación son el Índice de Producción Industrial, el Índice de Precios Industriales, las encuestas relacionadas con la investigación, el desarrollo y la innovación así como las estadísticas relacionadas con el medio ambiente y la localización geográfica de las empresas.

Esta amplia variedad de fuentes, que queda reflejada en múltiples cuadros y gráficos en el texto y en las tablas anexas, conlleva a que las referencias temporales sean dispersas, lo que implica cierta dificultad presentar toda la información de forma homogénea, dado los cambios metodológicos, cambios de base y el diferente periodo de inicio de las series de datos relacionados con las diferentes operaciones estadísticas. En muchos de los análisis que se abordan en esta publicación se ha tratado de efectuar la comparación con España y, en muchas ocasiones, con el resto de comunidades autónomas.

Hay que tener en cuenta que las operaciones por muestreo implican cierto margen de error en la estimación de los parámetros y que dicho error de muestreo se incrementa considerablemente si los tamaños muestrales de la investigación son reducidos. La información de la Encuesta Industrial es fundamentalmente de carácter contable y está basada en la tabulación de 895 registros. Con este tamaño muestral, al realizar estimaciones por sectores productivos, por el número de empleados o por la forma jurídica de las empresas los elementos que integran los estratos considerados son mucho menores y, en consecuencia, la precisión disminuye. De manera que en esta publicación se ofrecen los resultados con la precisión que permite la fiabilidad de la información.

A lo largo de los capítulos se van desgranando diferentes aspectos de la realidad del sector industrial. En el primer capítulo del libro se aborda el desarrollo endógeno como motor de crecimiento industrial y se presentan diferentes datos históricos de la economía regional de la segunda mitad del siglo XIX y del siglo XX.

La participación de la industria riojana en el ámbito nacional se estudia en el segundo capítulo, tanto a nivel de Valor Añadido Bruto de la industria como la estructura empresarial, en base a los datos de la Contabilidad Regional y el Directorio Central de Empresas.

En el tercer capítulo se presentan los principales indicadores coyunturales y estructurales necesarios para estudiar la evolución industrial: Índice de Producción Industrial, Índice de Actividad Industrial, Índice de Precios Industriales, Consumos energéticos, Encuesta Industrial de Productos y, finalmente, se puede observar el ciclo industrial a través de la evolución de la tasa interanual centrada de varios indicadores de la industria en La Rioja.

El mercado de trabajo es tema central del cuarto capítulo a través de las fuentes disponibles de la Encuesta de Población Activa, de la Afiliación a la Seguridad Social, del paro registrado en las oficinas de empleo. Además, se analiza la estructura de los costes salariales y del número de accidentes ocurridos en el sector industrial.

En el capítulo 5 se realiza una explotación de los microdatos de la Encuesta Industrial de Empresas que permite disponer de la información básica para efectuar el estudio de las principales características estructurales de la industria riojana. La información se presenta para trece agrupaciones de actividad económica, por tamaño de empleo y por forma jurídica de las empresas. Además, se elabora un estudio más profundo sobre los cuatro principales sectores de actividad en nuestra región: “Alimentación, bebidas y tabaco”, “Metalurgia y fabricación de productos metálicos” e “Industria textil, confección, cuero y calzado” desglosando en este epígrafe la fabricación de calzado. El cuarto sector estudiado es “Muebles, reciclaje e industria manufacturera”. También se realiza un análisis de la productividad industrial atendiendo a diferentes clasificaciones. Otra información muy valiosa es la relativa a la agregación de la información para obtener diferentes agregados en términos de contabilidad nacional como el Valor Añadido Bruto a coste de los factores o el Excedente Bruto de Explotación.

En el capítulo 6 se aborda la investigación científica y el desarrollo tecnológico (I+D+i) en la Rioja a través de diferentes datos, y en particular mediante la información obtenida de la Estadística sobre Actividades de I+D y de la Encuesta de Innovación Tecnológica en las Empresas, 2006 realizadas por el INE.

El capítulo 7 de la publicación se dedica al impacto ambiental de la industria a través del Inventario Nacional de Emisiones a la Atmósfera, de la Encuesta sobre la Generación de Residuos y la Encuesta de Gasto de las Empresas en Protección Ambiental. Este capítulo se completa con los datos sobre residuos peligrosos procedentes de la Dirección General de Calidad Ambiental de la Consejería de Turismo, Medio Ambiente y Política Territorial.

En la parte dedicada al comercio exterior (Capítulo 8) se estudia, por una parte, el comercio interregional a través de los datos procedentes del Proyecto C-interreg que patrocinan varias comunidades autónomas, entre las que se encuentra La Rioja. Por otra parte, se afronta el comercio internacional para lo cual se incluye la explotación de los datos de comercio exterior e intracomunitario que ofrece la Dirección General de Aduanas e Impuestos Especiales de la Agencia Tributaria.

El último capítulo se centra en la localización industrial de las empresas según la segmentación del tejido industrial y el tipo de empresas por cifra de negocios y ocupación, atendiendo a la información que nos proporciona la Encuesta Industrial de Empresas y la información disponible sobre polígonos industriales.

Esta publicación se ha acompañado de notas metodológicas de las principales operaciones estadísticas para facilitar una mayor comprensión del estudio presentado.

Finalmente, en la parte dedicada a los anexos se amplían las referencias temporales de las series y también el contenido de los diferentes cuadros resúmenes presentados en el texto. En este apartado se han incluido los cuestionarios de la Encuesta Industrial de Empresas.